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В своем послании Федеральному собранию Президент РФ Владимир Путин одной из
стратегических целей на ближайшие 4-5 лет обозначил обеспечение независимости по
основным видам продовольствия, а затем превращение России в крупнейшего в мире
поставщика продуктов питания. Для этого прирост сельхозпроизводства должен
составлять не 2,4% в год, как сегодня, а минимум 10-15%. Какова в этом роль
фермеров?      Председатель совета Ставропольской краевой ассоциации крестьянских
[фермерских] хозяйств и сельскохозяйственных кооперативов [АККОР] Виктор Пыленок,
выступая на недавнем съезде фермеров края, отметил, что для того, чтобы
конкурировать с европейскими фермерами, нужно увеличить уровень господдержки до
европейского, поскольку то, что предлагается сейчас, не соответствует масштабам
поставленной перед аграриями задачи. На съезде также говорилось, что 2013 год —
переломный. Если правительство не будет качественно и по-новому поддерживать
сельское хозяйство, оно может просто не выдержать нагрузки. И если не направить
дополнительно десятки миллионов рублей в аграрный сектор, завтра не спасут и сотни.
Причем от решения этого вопроса зависит как судьба фермерства, так и в целом
российского села.  Земля для избранных  У фермеров много проблем. Некоторые очень
сложны и требуют особого внимания. Одна из них связана с землей. Тормозить развитие
фермерства стала краевая норма, касающаяся минимального размера земельного
участка, который можно зарегистрировать в Регпалате. В итоге многие потеряли право
воспользоваться своей землей.   Председател
ь Ассоциации крестьянских [фермерских] хозяйств Александровского района Иван
Адоньев выразил беспокойство нарушением, по его мнению, прав фермеров на землю. В
начале, когда они только стали выходить из колхозов, им отдавали самую худшую землю
— бугры, яры, подтопления. Лучшая оставалась в сельхозорганизациях.
 
Еще одна несправедливость в том, что у пайщиков, которые вышли из некоторых
колхозов и оказались у фермеров, пай оказался чуть ли не вдвое меньше, чем у тех, кто
остался у инвестора. К неудовольствию фермеров, крупный инвестор в
Александровском районе — сирийского происхождения, хоть и является гражданином
РФ. Он стал скупать земли одного сельхозпредприятия за другим — СХП “Саблинское”,
СХП “Искра”, Племконезавод “Ставропольский”, СХП “Круглолесское”, СХП колхоз им.
Войтика. Обладая значительными средствами, он стал предлагать за землю большую
цену. По словам Ивана Адоньева, паи сначали оценивались в 50 тыс. руб., а затем
начали расти — 80, 100, 150, 200 тыс. руб. — и на сегодня дошли до 350 тыс. рублей.
Для сравнения: в Петровском районе пай стоит 70 тыс. руб., в Кочубеевском — 50.
Фермеры, естественно, не могут предложить такие деньги.
 
Как местная администрация относится к тому, что происходит? По словам Ивана
Адоньева, с 2009 года были перераспределены 723 га земли. И хотя по закону фермеры
пользуются приоритетом, и если они написали заявление, то им эта земля должна
предоставляться без аукциона, но на деле она снова досталась все тому же инвестору.
Так он получил более 30% земельных угодий района, практически одну пашню.
 
Иван Адоньев говорит, что александровские фермеры обращались и к Президенту РФ,
и к премьеру, и к полпреду президента в СКФО, к губернатору края, в Думу, ФСБ, в
прокуратуру, Следственный комитет — и никто не находит в случившемся никакого
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криминала. Получается вполне себе здоровая конкуренция.
 
Уполномоченный по правам предпринимателей Ставропольского края Николай Сасин,
присутствовавший на съезде, пообещал: “Мы попросим представителя прокуратуры
ответить, каким образом проводилась проверка, на какой стадии она находится и
каковы результаты”.
 
Когда приедем на тракторах, мужики?
 
Еще одну проблему для мелких сельхозтоваропроизводителей создал приказ
Минсельхоза России от 18 февраля 2013 года о взимании платы за подачу воды на
орошение. Овощеводы посчитали, что это приведет к удорожанию стоимости овощной
продукции до 10% и сделает ее неконкурентоспособной.
 
ООО “АГРО” из Изобильненского района — самый крупный в крае производитель лука.
Руководитель предприятия Игорь Баранов обратил внимание на следующее: “Мы
понимаем, что 50 процентов каналов заилены и нужны средства на их очистку. Но мы
знаем и то, что с 2006 по 2012 год в Ставропольмелиоводхоз было направлено 30,4
миллиарда рублей, то есть более 5 миллиардов рублей в год. И почему на эти огромные
деньги не почистили каналы и еще с нас хотят снять дополнительную плату? У меня в
хозяйстве более 70 километров оросительной системы, две насосные станции, и все это
я восстанавливаю сам, никаких денег от государства не получаю. Это очень накладно
для крестьян. Если нас хотят выжить из села, то непонятно, кто завтра будет на нашей
земле работать”.
 
По данным из доклада первого замминистра сельского хозяйства Ставрополья
Александра Нагаева, сделанного на выездном заседании комитета краевой Думы,
площадь орошаемых земель сократилась на 26%. Пропускная способность каналов,
находящихся в федеральной собственности, достигла критического уровня по причине
хронического недофинансирования работ по поддержанию их в надлежащем состоянии.
Затраты на оплату электроэнергии для полива сельхозкультур возросли до уровня, не
позволяющего окупить их продукцию. Это привело к значительному сокращению
площадей орошаемых земель — по данным статистики, с 412 тыс. га до 303 тыс. га.
 
Реально ситуация еще хуже, считает Игорь Баранов. Системы мелиорации режут и
сдают в металлолом. “Я был в Париже, и мне очень понравилось, как там фермеры
выражают свое недовольство действиями правительства. Бастовать не могут, так они
съехались на нескольких тысячах тракторов и просто катались по городу, создавая
помехи движению. И после того как Саркози опоздал на ряд встреч, решения, с
которыми фермеры были не согласны, отменили. Когда мы приедем на тракторах,
мужики?” — задал вопрос овощевод.
 
Местные власти не бездействуют
 
Зампредседателя правительства Ставропольского края Николай Великдань отметил,
что по выделению субсидий из федерального бюджета Ставрополье на третьем месте
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после Белгородской области и Татарстана. Поскольку начала действовать новая
система господдержки, которая объединила ранее предоставлявшиеся субсидии,
получается примерно по 700 руб. на 1 га посевной площади. Пока выдано от 350 до 450
рублей. Но это первый транш — 15 млрд рублей. Ожидается второй — 10 млрд рублей.
Из бюджета края также выделены средства.
 
Что касается орошения, то до 90% гидротехнических сооружений края действительно
пришли в негодность, каналы и водоемы заилены. Намечены три направления по
исправлению ситуации: это Правоегорлыкская система, Новотроицкое и Отказненское
водохранилища и Терско-Кумская обводнительная система, которые будут
восстанавливаться по очереди. В этом году выделяется 800 млн руб. на Терско-Кумское
направление, на Правоегорлыкскую систему за 4 года будет направлено 6 млрд рублей.
 
Что касается оплаты за воду, Николай Великдань отметил: “Мы занимаемся этим
направлением. На орошение сельхозкультур и для поения сельхозживотных из этого
комплекса отбирается всего 15%. Остальная вода используется энергетиками,
водоканалами. Поэтому непонятно, почему на аграриев возложили такую нагрузку по
оплате за воду. Мы сейчас оспариваем это в Минюсте России. Но я считаю, чтобы
рационально использовалась вода, крестьяне должны платить за нее какие-то деньги,
хотя бы 5-10 копеек”.
 
Елена Акулова
 

 3 / 3


